

41247

DE HERNÁN MONTECINOS

Un libro sobre derechos humanos

SÉRGIO RAMÓN FUENTEALBA

Con cierto pudor, debo reconocer no haber leído ninguna de los libros anteriores de Hernán Montecinos *Apuntes ideológicos y De pensamiento mágico al posmoderno*, porque *Derechos Humanos. Entre realidades y convencionalismos*, de Ediciones LAR, revela no sólo a un sólido ensayista, sino a un diestro escritor. Comparto, por ello, y de manera absoluta, lo asverado por la Comisión de Derechos Humanos de la Quinta Región, donde reside este autor, que se trata de "una obra que enriquece el conocimiento de lo que significa esta doctrina como filosofía y práctica en un vivir democrático".

Este propósito, lo evidencia Montecinos en el prólogo al señalar su intención "de comprometer una visión mucho más amplia, en el sentido

do de poder caer desde la praxis misma de los DD.HH. el papel que entra a jugar esferas tan significativas como lo son, por ejemplo, la ideología, la filosofía, el poder económico, los medios de comunicación, los intereses geopolíticos, la ética, el humanismo, la religión, etc." Porque, para él, y como observa más adelante, "la causa de los DD.HH. es la causa y la lucha de los pueblos oprimidos que en la organización actual del mundo tienen una posición subordinada a los dictados de los países neocoloniales. Y que esa subordinación se aprecia más claramente del momento que la nueva dominación se ejerce ahora en forma más hipócrita y velada. Se trata de la intervención económica que impone políticas que nos obligan a producir más para obtener menores retornos".

Y esta práctica -para el ensayista-

posee una enorme dosis de filtrabilidad sociocultural. Sus videntes penetran fácilmente por todas partes y marcan la manera de ser y pensar en las sociedades del mundo. Es por ello que vivimos en el clima cultural y ético que él ha formado. De allí también la dificultad para desenmascararlos. Sus máximas: "los negocios son los negocios", "siempre habrá pobres y ricos", "lo importante es ganar", etc., permean las sensibilidades morales más estoicas. Constituyen principios llenos de infumabilidad, sin embargo, son la máxima encrucijada para la mayoría de nuestros contemporáneos".

Y en esta misma línea, subraya la gravedad de que "nuestros gobiernos compiten entre sí en lo que parece ser una desenfrenada carrera para llegar a una modernidad, a la cual en sí nadie podría oponerse, si no fuera por prácticas irresponsables de políticas econó- micas neoliberalas. Se busca a cualquier precio un mayor crecimiento, no importando si los frutos de ese crecimiento aumentan la concentración de la riqueza en pocas manos, haciendo más regresivos los procesos distributivos, aumentando el empleo precario, desprovistiendo las coberturas de seguridad social para nuestros trabajadores y, lo más grave, deprendiendo la naturaleza y contaminando aire, suelos y aguas entre tantos otros males".

Pero, para Hernán Montecinos éste es un cuento algosejío. Porque, como bien recuerda, si la Declaración Universal de los Derechos Humanos del año 1948, "ha formulado plenamente los derechos de libertad civiles y políticas, su formulación de los derechos económicos y sociales ha sido más bien tituda, equivoca y en experiencia práctica se ha mostrado ineficaz. Mientras no se ofreczcan más que libertades formales o tímidos e insuficientes remiendos económicos, es seguro que no habrá paz ni en el seno de cada nación ni en el seno de la gran familia humana". *

Del 18 al 24 de diciembre de 1998. 15

CULTURA



Un libro sobre derechos humanos [artículo] Sergio Ramón Fuentealba

Libros y documentos

AUTORÍA

Fuentealba, Sergio Ramón

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un libro sobre derechos humanos [artículo] Sergio Ramón Fuentealba

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile